



Anuario de Historia de la Iglesia
ISSN: 1133-0104
ahig@unav.es
Universidad de Navarra
España

Casas, Santiago
Jacques Gadille (1927-2013). In memoriam
Anuario de Historia de la Iglesia, vol. 23, enero-diciembre, 2014, pp. 552-554
Universidad de Navarra
Pamplona, España

Available in: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=35531775032>

- ▶ How to cite
- ▶ Complete issue
- ▶ More information about this article
- ▶ Journal's homepage in redalyc.org

Jacques Gadille (1927-2013)
In memoriam

Dos días antes de la elección del papa Francisco, Jacques Gadille dejaba este mundo. Casado con su esposa Rollande, Gadille conservaba muchos rasgos de su padre, Roger Gadille (perteneciente a la resistencia y deportado), como su entereza cristiana, su bondad natural y su visión positiva de las personas. Tanto Jacques como Rollande

Gadille, uno como historiador de lo religioso la otra como geógrafa de las viñas, habían hecho su carrera en provincias, primero en Dijon y luego en Lyon, residiendo en Givors, en su propiedad de Mannevieux, donde Jacques cuidaba del jardín y del mantenimiento de la vieja casa señorial.

La obra científica de Gadille es considerable. En primer lugar su tesis *La pensée et l'action politiques des évêques français au début de la troisième République 1870-1883* (1967) y su tesis complementaria, titulada *Souvenirs du Concile du Vatican 1869-1870 d'Albert du Boys* (1968). Luego, destacan sus obras en colaboración como *Les catholiques libéraux au XIXe siècle* (1974), *Le diocèse de Lyon* (1983), la *Histoire du Christianisme* (volúmenes XI y XII, 1990); y ya recientemente, una vida de Pauline-Marie Jaricot (2005).

Sus intereses históricos pueden dividirse en dos materias fundamentales: por un lado el mundo católico francés con especial atención a los llamados católicos liberales del siglo XIX hasta la figura de Jacques Maritain a la cual se sentía muy próximo. Este interés natural por el mundo francés lo combinó con un gran trato con algunos historiadores italianos tales como Gabriele de Rosa, Francesco Traniello, Maurilio Guasco y Andrea Riccardi. Su segundo gran tema de estudio fueron las misiones cristianas y la misionología, en las que puede considerarse con toda razón como uno de sus grandes pioneros. Este interés por la misionología se remonta a sus tiempos de enseñante, junto con su esposa, en tierra marroquíes donde entró en contacto con la cuestión colonial y misionera.

Estos temas de estudio no le llevaron a olvidar las cuestiones metodológicas y de fuentes como atestigua su publicación *Guide des archives diocésaines françaises* (1971) y su activa colaboración en el proyecto del CNRS, *Répertoire des visites pastorales de la France*. Por otro lado, tampoco descuidó la historia local como muestran sus numerosos trabajos sobre Lyon: *Le diocèse de Lyon* (en colaboración, 1983); *Correspondances lyonnaises de Charles de Foucauld* (2005) y la *Guide de la colline de Fourvière et du Vieux-Lyon* (2000).

Su implicación en diversas asociaciones, llevado de su interés humanístico y de su compromiso social fue también notable. Sostuvo y formó parte desde sus inicios del *Groupe de la Bussière*, fundado junto con otros cuatro historiadores para renovar los temas de estudio de la historia religiosa en Francia. Perteneció a la *Association des Amis de Sources Chrétiennes* y fue vicepresidente nacional de las Obras Pontificias Misionales. En 1966 reemplazó a Daniel Rops en el Consejo de Administración de la *Société d'Histoire Religieuse de la France* (cargo que ocupó hasta el 2002), y entró en el Comité director de la *Revue d'histoire de l'Église de France*, hasta el 2007, encargándose como su primera tarea del boletín bibliográfico. Gadille fundó, junto con Jean-Marie Mayeur en 1975, la *Association Française d'Histoire Religieuse Contemporaine*, que presidió entre 1978 y 1981 y que cuenta hoy día con unos 300 miembros. Igualmente, puso en marcha el CREDIC (*Centre de Recherches et d'Échanges sur la Diffusion et l'Inculturation du Christianisme*), con su colección *L'Église aux Quatre Vents*, y un

método de trabajo basado en la interdisciplinariedad, en la interconfesionalidad, la internacionalidad y la interinstitucionalidad. El *Dictionnaire œcuménique de missiologie. Cent mots pour la mission* (2001), coordinado por Gadille, es uno de sus frutos. Este interés por la misionología le llevó a realizar viajes «exóticos» siguiendo los pasos de los misioneros, como a la India en pos de la memoria del padre Monchanin o a Nueva Zelanda siguiendo la estela de monseñor Pompallier y de la hermana Suzanne Aubert.

Todos los que le trataron recuerdan su capacidad de acoger a los nuevos estudiantes, doctorandos o profesores visitantes, confiando sus cursos a los que venían detrás y apoyando las diversas promociones sin mostrar celotipias ni juicios precipitados. En este sentido, la división de la Universidad de Lyon en dos universidades, Lyon II y Lyon 3, con la consiguiente división de sus centros de investigación en historia religiosa, le proporcionaron un no pequeño sufrimiento, y consagró gran parte de sus esfuerzos al buen entendimiento entre los dos centros de investigación y entre la universidad estatal y la universidad católica de Lyon, mostrándose siempre como un hombre conciliador.

Santiago CASAS
Instituto de Historia de la Iglesia
Universidad de Navarra
